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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.1 月 14 日 A15 版

《吉林市驻京办是否该
撤？》（校对：吴限 编
辑：颜颖颛）一节，第 3
栏第 4、5 行“传达既要
文件”中，“既要”应为

“机要”。
2.1 月 14 日 C08 版

《不去祸害人间不去祸
害你》（校对：刘苏 编
辑：于丽丽）一文，第 1
栏第 4 段第 1 行“男人
其实很容意满足”中，

“容意”应为“容易”。
3.1 月 14 日 C10 版

《钱 行 ：阅 读 钱 穆 先
生 尽最后的孝心》（校
对 ：张 彦 君 编 辑 ：曲
飞）一文，第 4 段第 5、6
行“他睡在教师的地板
上呻吟”中，“教师”应
为“教室”。
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■ 社论

春运期间高速公路应当免费
中国已经建成8万公里世界第二大的高速公路网，具备了通过公路化解春运难题的能力。

春运期间火车票一票
难求的难题何时能解？前
些年，铁路部门给出的答案
是等高铁网络建成后就解
决了，公众的春运诉求，同
样寄托在铁路上。其实，解
决春运问题必须跳出铁路，
公路春运也有潜力可挖。

如果火车票作为一种
国民福利不能涨价，那么如
果让公路运输也提供类似
福利，做到低价，火车一票
难求的现实自然可以缓解。

春运这种短时间的大规
模交通流量，并不是中国所
特有的现象。从国土面积人
口规模和异地工作的人口比

例上，中国的春运可有一比
的就是美国。美国圣诞节前
后是家庭团聚的日子，同样
是交通最繁忙的日子。这段
时间承担美国远程交通运力
的飞机同样和中国的火车票
一样一票难求，很多人提前
半年就会订票。由于美国火
车班次少、票价贵，一般人不
大会坐火车，那么自驾车就
成为主要选择。根据美国汽
车协会的估计，从2011年12
月 23 日至 2012 年 1 月 2 日，
大约 9200 万美国人在假日
期间出行，其中超 90%的人
选择自驾或是搭车，坐飞机
的人不到 10%。也就是说，

公路和汽车解决了美国“春
运”问题。

美国人为什么喜欢开
车或坐汽车，很重要原的因
在于其公路的全程免费。
相对铁路而言，公路提供运
力的弹性要大得多。中国
已经建成8万公里世界第二
大的高速公路网，按说也具
备了通过公路化解春运难
题的能力。不过大部分公
路在春运期间照常收费，限
制了这种能力的发挥。

现在有所改善的是，已
有多个省份尝试春节期间收
费公路限时免费。如去年春
节期间，从2月2日8时起至

4日8时，陕西省所有收费公
路将免收通行费；2月2日16
时至2月3日8时，宁夏收费
公路免费通行；除夕早 8 时
到初二早 8 时，河南省公路
全免收过路费等。

这些公路免费政策固
然值得鼓励，可是由于免费
仅限于节后两三天，此时早
已过了返乡高峰，也不是返
程高峰，而且这一时段车流
也非常少。这样的公路免
费实际上对解决春运没有
太大的效果。

如果春运期间，从节前
返乡高峰到节后返程高峰时
段，全国公路全部实现免费

运营，将大大降低公路运输
的成本，减负效果非常明
显。去年就有媒体报道，自
驾车返乡高速路收费和油钱
基本相当。春运公路免费无
疑会激励自驾车返乡，从而
腾出部分火车运力。而且公
路客运也可以降低票价，分
流部分乘客。火车票一票难
求的现状当得以缓解。

当然这是一次利益分
配调整，但无论是高速公路
还是其他收费公路都是政
府提供的公共服务，春运期
间少收一些过路费，从根本
上解决中国人的春运焦虑，
难道不可以认真考虑吗？

■ 来论

《新快报》报道，近日在
广东省的政协分组讨论会
上，广东省政协委员王颀发
言说：“医务人员的工资本
来就应该比别人高5-10倍，
这样医生才能有尊严地活
着，医改才能成功。”

作为一名医生，能够听
到委员呼吁给医生涨工资，
自然十分高兴。但对于其
5-10 倍的目标值却着实有
些不敢苟同，一方面，医生
的价值究竟该如何评估，这
本身就是个争议很大的问
题，另一方面，站在社会公
平的角度，让一个行业比别
人的收入高5-10倍，也不那
么恰当。相比起来，笔者倒
是更赞同王颀委员后面的
观点，即医生有尊严地生
活，医改才能成功。

医生缺乏尊严，收入低
是一方面，但更多的原因恐
怕还是现在很多管理制度
缺乏对医生的基本尊重。

举个典型的例子，现在
很多医院都把抓病历质量
作为管理的重点，这也要求
医生记在病历中，那也要求
医生记在病历中，如果没有
按照管理者要求的格式记
录，那么面临的就可能是重
罚。这表面看来是一种严
格管理，可问题是，管理者
在进行这样的管理时，根本
不计算执行者的时间成本，
不考虑在这样的要求下，医
生一天需要工作多少小时，
这导致很多临床医生每个
月需要书写出 10 多万字的
东西，与此同时，他们还要
陪上级医生查房，自己定时
巡视病人，向病人解释病
情，出具处方，搞得医生每
天不加班，就无法完成工
作，这样的事情，一天两天
好坚持，几年甚至十几年都

是如此，怎不令人憔悴。全
世界范围内几乎都找不到
第二个像我们这样严格要
求病历书写的国家，也就是
说，现在，很多医生实际上
在为不合理的管理制度做
着 得 不 到 任 何 回 报 的 付
出。这其实比收入低，更让
医生找不到尊严感。

我想起几年前看到的一
件轶事：纽约有一名叫玛丽
的护士，一天给病人发药时,
她张冠李戴发错了药,幸好
被 及 时 发 现, 没 有 酿 成 事
故。事后医院的管理部门对
此事进行了严厉的“问责”。
他们首先问责护理部，因为
他们发现“玛丽负责区域病
人增加了30%,而护士人手并
没有增加”。调查部门据此
问责认为护理部为什么没有
适时增加人手，造成玛丽工
作量过大，难以保证质量；然
后他们问责人力资源部门，
得知玛丽的孩子刚两岁,上
幼儿园不适应，整夜哭闹,影
响玛丽晚上休息。调查人员
为此向社区申请了 10 小时
义工帮助。最后调查组把玛
丽发错的药放在一起进行对
比，发现几种常用药的外观、
颜色相似，容易混淆。他们
向药厂发函：建议改变常用
药片外包装,或改变药的形
状,尽可能减少护士对药物
的误识。

要让中国的医生真正
有尊严地生活，还是应该先
从科学、人性化的管理入
手，多听听医生的声音，让
管理不要成为医生的负担，
在医生出现错误的时候，给
一些积极的帮助而不是简
单冰冷的惩戒。这些带给
医生的尊严感，绝对是钱替
代不了的。

□郑山海（医生）

医生缺乏尊严
不光因为收入

让中国的医生真正有尊严地生活，
还是应该先从科学、人性化的管理入手。

北京市分管环境保护
的副市长洪峰日前表示，
北京市正在制订雾霾天气
应急预案，如规定连续两
三天的雾霾天气，孩子们
少外出等措施。北京市此
前有《大气重污染应急预
案》，根据该预案，如遇沙
尘、雾霾等重污染天气，中
小学生将会被告知暂停户
外活动，告知市民应尽量
减少外出，《雾霾天气应急
预案》将对其进行细化，使
内容更完善。

雾霾天和雨、雪、风灾
一样，属于一种气象灾害，
而且由于雾霾天充满着
PM2.5等致命污染物，所以
雾霾天更是一种环境灾
害。所以，对于这种双重
灾害，应急机制绝不可少。

北京的《大气重污染
应急预案》要求进行雾霾

天的应急，然而，虽然近几
年北京的雾霾天不断，尤
其是今年 10 月以来，雾霾
天更是多发，民众却不见
相应的应急机制启动，中
小学生户外活动依然照常
进行，相关预案形同虚设。

雾霾天应急机制的改
革势在必行。那么，怎么
改？最关键的，无疑是降
低 应 急 机 制 启 动 的“ 门
槛”，将健康的空气标准设
定得严一些，保护好孩子，
让他们免受雾霾伤害。

那么什么样的空气质
量下，孩子户外活动是安
全的呢？这其实有标准可
循，世卫组织规定，PM2.5
的安全值是 10微克每立方
米，也就是说，10 微克以上
严格说来都属“不健康”。
而按照有的发达国家标
准，PM2.5 在 101 到 150 微

克每立方米，儿童就应当
减少户外活动，高于 150微
克每立方米，儿童就应避
免户外活动。

发达国家关于 PM2.5
对人体健康的研究，远比
我们做得早，这样的经验
完全可以“拿来”。政府应
在应急预案中明确，PM2.5
浓度达到怎样的数量等
级，就应该减少或停止学
生的户外活动。

其实，安全、健康的标
准，无所谓国情的差别，只
要它建立在科学之上，就
应当通用。尤其是对于孩
子，保护孩子的安全、健
康 ，相 应 的 措 施 宁 严 勿
松 ，没 有 百 分 之 百 的 把
握 ，万 不 可 在 孩 子 的 安
全、健康保护要求上，有
半点的折扣。

□国华（职员）

标准定严点，保护孩子免受雾霾伤害

1月13日上午，郑州街
头几名农民工一字排开蹲
在地上，面前放着一别墅
的“实物效果图”，摆摊叫
卖，并写明“欢迎各路贪官
前来购买”。一位农民工
称，因老板拒付工资，他们
只能帮老板卖别墅讨回血
汗钱。

“摆摊卖别墅”，其实
是“举报信”，暴露出一些

部门的不作为。
这一“举报信”还“捅”

出了一个“黑户别墅”。调
查显示，该清华·大溪地项
目没有公示牌，也没有建
设用地规划证和建设工程
规划证，更没有开发单位、
安检、质检单位名称，是边
批边建。另外，该项目是
国家明令禁止的几千亩的
别墅房产项目，被多家媒

体曝光过，但不仅没有停
工，反而又开发了第二期。

更令人诧异的是，明
明属于违建，但项目奠基
开工时，荥阳市各级领导
几乎尽数出席。这明显
是 有“ 官 员 ”给 违 建“ 撑
腰 ”。 这 里 面 有 多 少 猫
腻？希望有关部门莫再

“装聋作哑”。
□毕晓哲（职员）

农民工摆摊卖别墅是封“举报信”

来自湖南省湘乡市的
成小辉，两个春节不回家，
发现妻子已改嫁。（1 月 14
日《南方农村报》）

因为穷，只能外出打
工 ，却 面 临 着 和 妻 儿 离
别；因为穷，舍不得高昂
的路费，不能回家，更因
为一票难求，因为黄牛手
中 的 票 太 贵 ，而 无 法 回

家。打工者，活得其实很
没有滋味。

“春节不回家妻子改
嫁”虽然只是个例，但打工
者生活的艰难却是不争的
事实。城市里没有给他们
应有的权益，虽然现在为
农民工改称谓的声音不
少，但真正落实他们的权
益，让他们享受市民待遇，

却还是很遥远；夫妻两人
分离，天各一方，即便是在
同一座城市打工，也没有
居住的房子。

一 座 城 市 的 幸 福 指
数，不妨就看看外来农民
工 ，他 们 的 幸 福 指 数 高
了，才有资格谈论城市的
幸福。

□前溪（教师）

“春节不回家妻子改嫁”令人悲哀

■ 观察家


